

# **COLEGIO DEL FUTUROHISTORIA 7º**

Libro: La sociedad se organiza

Autora: Dra. Bárbara Arroyo

Revisión: Jorge Toledo

Palabras: 1,069

## Contenido

La sociedad se organiza

Culto a los dioses

Conociendo las estrellas

Construyendo ciudades

Glosario

## La sociedad se organiza

En la época de cazadores y recolectores, antes de la aparición de las grandes civilizaciones la mayoría de las personas se dedicaban a obtener comida, cazando y recolectando semillas y frutas. Esta situación cambió con el desarrollo de la agricultura porque con el trabajo de pocas personas se podía alimentar un grupo grande. Fue así como surgieron otros tipos de trabajo. Los agricultores se encargaban de las siembras, los **artesanos** fabricaban ollas de cerámica, joyas y herramientas mientras que los comerciantes viajaban a otros lugares intercambiando productos. Esta nueva forma de vida llevó a la gente a organizarse mejor. En la época de cazadores recolectores, los jefes fueron seleccionados entre los ancianos o grandes cazadores para que guiaran y aconsejaran a su gente. Con el desarrollo de la agricultura y el asentamiento de las personas en aldeas los jefes se convirtieron en figuras más importantes. Ahora eran caciques que controlaban territorios y aldeas donde los habitantes estaban sujetos a sus direcciones y órdenes. Los **caciques** ganaron poder controlando el comercio de ciertos productos especiales como la obsidiana y la sal. Ellos acumulaban los bienes y luego los repartían entre la gente ganando la **lealtad** y el apoyo de la gente porque solo a través de ellos podían recibir ciertos productos.

La obsidiana es un vidrio volcánico que se utilizó para hacer pequeños cuchillos e instrumentos para cortar. Esta especie de vidrio proviene de erupciones volcánicas. Algunas fuentes de obsidiana son: el Chayal, ubicado en la carretera al atlántico, en el municipio de Palencia, San Martín Jilotepeque en las montañas de Chimaltenango; Ixtepeque, en las faldas del volcán del mismo nombre en el departamento de Jutiapa. Otra obsidiana utilizada es la de Tajumulco en San Marcos. La obsidiana de cada lugar tiene características particulares, por lo tanto se puede identificar de donde proviene.

<http://www.noticierocultural.com/2010/03/25/epica-aborigen-en-unearte-en-el-marco-bicentenario-apacuana-y-curicurian/>



## Culto a los dioses

Empezaron a rendir **culto** a personas y a eventos de la naturaleza relacionados con aquellas cosas que les producían bienestar. Como la lluvia, el sol, el jaguar y el maíz por ejemplo, y elaboraron figurillas de barro que representaban a estos dioses.



El culto al maíz es uno de los más antiguos y se practicó en toda Mesoamérica. Algunos han relacionado al maíz como el centro del universo y en ceremonias que aún se llevan a cabo hoy en día, las mazorcas de maíz tienen un papel vital. Esto debido a su importancia como alimento pero también por su valor en la **cosmología** maya, donde se hablaba del primer hombre hecho de maíz como lo cuenta el Popol Vuh. Por eso se observan representaciones de mazorcas y otros rasgos de esta planta en representaciones artísticas.

## Conociendo las estrellas

El conocimiento de las estrellas y los astros se hizo importante pues se hizo necesario conocer las épocas de lluvia y sequía. Esto les permitía determinar el momento adecuado para la siembra y cosecha de los productos que cultivaban. Además, conocían muy bien la orientación de los astros y celebraban rituales especiales en ocasión de los **solsticios** y **equinoccios**. Prueba de esto es la

construcción de edificios especiales donde en fechas de solsticios y equinoccios el sol se pone o sale al centro de los mismos. Esto demuestra que fueron grandes astrónomos.

## Construyendo ciudades

Los lugares donde habitaban también cambiaron. Continuaron construyendo sus casas pero la gente importante supervisaba la construcción de edificios ceremoniales lo que lograban hacer por su poder sobre la población: obligaban a gente de menor rango a **acarrear** materiales para hacer grandes edificios, además de otras actividades que eran para beneficio de los jefes o gobernantes. Estos se convirtieron en los grandes centros ceremoniales que fueron construidos y ubicados especialmente en relación a los puntos cardinales. Este cuidadoso planeamiento en la construcción de edificios y arreglo espacial de los mismos refleja lo avanzado de sus conocimientos en astronomía y arquitectura.

Entre los sitios que más destacan se encuentra Monte Alto en lo que hoy es el departamento de Escuintla. Allí, se hicieron grandes **pirámides** de barro además de esculturas de personajes gordos. A estas esculturas se les conoce como barrigones porque son figuras de hombres panzones con los ojos cerrados. Estas esculturas probablemente son representaciones de los antiguos caciques o gobernantes que murieron y por eso tienen los ojos cerrados o representan a dioses que adoraban. Actualmente muchas de estas esculturas se encuentran en el parque del pueblo de La Democracia, Escuintla. Se han encontrado muchas piezas con el mismo estilo de los barrigones en varios lugares de la costa sur y el altiplano. Lo que posiblemente indica que hubo comunicación entre estas regiones y que también compartieron **creencias** y estilos artísticos.

En el área central de Guatemala, sobre sale Kaminal Juyú. Se encuentra en la parte noroeste de la ciudad capital fue descubierta a principios del siglo XX por viajeros que pasaban por las cercanías del lugar cuando entraban y salían de la capital ya que era la ruta hacia el occidente. Poco a poco se fueron descubriendo restos de más de 200 montículos y muchos objetos de barro. Desafortunadamente debido a una falta de planificación y orden en el crecimiento de la ciudad capital se perdieron muchos de estos restos, quedando únicamente la parte que actualmente conocemos como Miraflores, en donde se encuentra el museo del mismo nombre entre las zonas 7 y 11.

## Glosario

**Acarrear:** Llevar una carga de un lugar a otro.

**Artisanos.** Persona que hace por su cuenta objetos de uso doméstico imprimiéndoles un sello personal.

**Caciques.** Persona que en un pueblo ejerce una excesiva influencia.

**Cosmología:** Parte de la astrología que trata de las leyes generales del origen y evolución del universo.

**Creencias:** Certeza que se tiene de una cosa.

**Culto:** Devoción hacia algo o alguien. Ej. Culto al dios del maíz.

**Equinoccios:** Época del año en que, por hallarse el Sol sobre el ecuador, los días son iguales a las noches en duración en toda la Tierra, tiene lugar cada año del 20 al 21 de Marzo y del 22 al 23 de Septiembre.

**Lealtad:** Cumplimiento de lo que exigen las leyes de la fidelidad y las del honor.

**Pirámides:** Estructura arquitectónica que tiene como base un polígono y sus caras son triángulos que se juntan en vértice.

**Solsticios.** Nombre de los 2 momentos de año en los que se producen grandes cambios estacionales y es máxima la diferencia entre el día y la noche.

## Referencias

[http://es.wikipedia.org/wiki/Poblamiento\\_de\\_Am%C3%A9rica](http://es.wikipedia.org/wiki/Poblamiento_de_Am%C3%A9rica)

<http://www.tareasya.com.mx/index.php/tareas-ya/primaria/cuarto-grado/historia/1062-Los-primeros-habitantes-del-continente-americano.html>

<http://www.wordreference.com/definicion/>